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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE DIRETORES, 

REALIZADA EM 24 DE FEVEREIRO DE 2015 (N
o
 154) 

Aos vinte e quatro dias do mês de fevereiro de dois mil e quinze, às quatorze horas, reuniu-3 

se na Sala das Sessões, no quarto andar do prédio da Reitoria, Cidade Universitária, 4 

mediante prévia convocação individual, o Conselho de Diretores da Universidade Federal 5 

de Minas Gerais, sob a presidência do Magnífico Reitor, Professor Jaime Arturo Ramírez, 6 

com a presença dos seguintes Conselheiros: Professora Sandra Regina Goulart Almeida 7 

(Vice-Reitora); Professor Maurício José Laguardia Campomori (Pró-Reitor Adjunto), pela 8 

Pró-Reitoria de Planejamento e Desenvolvimento; Engenheiro Luiz Felipe Vieira Calvo 9 

(Pró-Reitor Adjunto), pela Pró-Reitoria de Administração; Professores Ricardo Hiroshi 10 

Caldeira Takahashi (Pró-Reitor), pela Pró-Reitoria de Graduação; Rodrigo Antônio de 11 

Paiva Duarte (Pró-Reitor), pela Pró-Reitoria de Pós-Graduação; Adelina Martha dos Reis 12 

(Pró-Reitora), pela Pró-Reitoria de Pesquisa; Benigna Maria de Oliveira (Pró-Reitora), pela 13 

Pró-Reitoria de Extensão; Maria José Cabral Grillo (Pró-Reitora), pela Pró-Reitoria de 14 

Recursos Humanos; Tarcísio Mauro Vago (Pró-Reitor), pela Pró-Reitoria de Assuntos 15 

Estudantis; Frederico de Paula Tofani (Diretor), pela Escola de Arquitetura; Maria Beatriz 16 

Mendonça (Diretora), pela Escola de Belas-Artes; Hélder dos Anjos Augusto (Vice-17 

Diretor), pelo Instituto de Ciências Agrárias; Carlos Alberto Ávila Araújo (Diretor), pela 18 

Escola de Ciência da Informação; Andréa Mara Macedo (Diretora), pelo Instituto de 19 

Ciências Biológicas; Paula de Miranda Ribeiro (Diretora), pela Faculdade de Ciências 20 

Econômicas; Francisco Dutenhefner (Vice-Diretor), pelo Instituto de Ciências Exatas; 21 

Fernando Gonzaga Jayme (Diretor), pela Faculdade de Direito; Juliane Corrêa (Diretora), 22 

pela Faculdade de Educação; Sérgio Teixeira da Fonseca (Diretor), pela Escola de 23 

Educação Física, Fisioterapia e Terapia Ocupacional; Eliane Marina Palhares Guimarães 24 

(Diretora), pela Escola de Enfermagem; Cícero Murta Diniz Starling (Vice-Diretor), pela 25 

Escola de Engenharia; Gerson Antônio Pianetti (Diretor), pela Faculdade de Farmácia; 26 

Fernando de Barros Filgueiras (Diretor), pela Faculdade de Filosofia e Ciências Humanas; 27 

Maria Márcia Magela Machado (Diretora), pelo Instituto de Geociências; Graciela Inês 28 

Ravetti de Gomez (Diretora), pela Faculdade de Letras; Tarcizo Afonso Nunes (Diretor), 29 

pela Faculdade de Medicina; Mônica Pedrosa de Pádua (Diretora), pela Escola de Música; 30 

Evandro Neves Abdo (Diretor), pela Faculdade de Odontologia; Renato de Lima Santos 31 

(Diretor), pela Escola de Veterinária; Bibliotecário Wellington Marçal de Carvalho 32 

(Diretor), pela Biblioteca Universitária-Sistema de Bibliotecas; Professores Roberto 33 

Alexandre do Carmo Said (Diretor em exercício), pela Editora; Antônio Gilberto Costa 34 

(Diretor), pelo Museu de História Natural/Jardim Botânico; Wagner Nunes Rodrigues 35 

(Diretor), pelo Centro de Microscopia; Luciana de Gouvêa Viana (Diretora), pelo Hospital 36 

das Clínicas; Tânia Margarida Lima Costa (Diretora), pela Escola de Educação Básica e 37 

Profissional; Servidores Kayla Veruska Lopes da Silva, Neide da Silva Dantas Mendes, 38 

Romerito Costa Nascimento, Cristina de Jesus Inácio, representantes do corpo Técnico-39 

Administrativo em Educação. Justificou a ausência à sessão o Conselheiro Márcio Luiz 40 

Bunte de Carvalho, tendo também deixado de comparecer os Conselheiros Marcílio José 41 

Sabino Lana, Rodolfo Novellino Benda e Wemerson Alves de Alcântara. Havendo quorum 42 
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regulamentar, o Sr. Presidente cumprimentou os presentes e declarou abertos os trabalhos. 43 

EXPEDIENTE: Comunicações - Novos Conselheiros: a) O Professor Fernando Gonzaga 44 

Jayme tomou posse em 24 de novembro de 2014, como Diretor da Faculdade de Direito, e 45 

o Professor Aziz Tuffi Saliba foi nomeado, em 24 de dezembro de 2014, para exercer o 46 

cargo de Vice-Diretor da Unidade. b) As Professoras Paula de Miranda Ribeiro e Lízia de 47 

Figueiredo tomaram posse em 28 de novembro de 2014, respectivamente, nos cargos de 48 

Diretora e Vice-Diretora da Faculdade de Ciências Econômicas. c) O Jornalista Marcílio 49 

José Sabino Lana foi nomeado, em 06 de janeiro de 2015, Diretor do Centro de 50 

Comunicação/CEDECOM, em substituição à Professora Valéria de Fátima Raimundo, que 51 

pediu seu afastamento do cargo. O Sr. Presidente agradeceu a contribuição da referida 52 

Professora e deu boas-vindas aos novos Conselheiros. Ata - Foi distribuída a todos, apenas 53 

em versão eletrônica, a ata da reunião do Colegiado realizada em 18 de novembro de 2014. 54 

O documento foi aprovado, contemplando a alteração solicitada pelo Professor Frederico 55 

de Paula Tofani, em manifestação na Palavra Livre. Foram apuradas três abstenções na 56 

votação. Informes - Foi distribuída aos Conselheiros a programação preliminar das 57 

reuniões do Conselho de Diretores e dos demais Órgãos de deliberação superior da 58 

Universidade, previstas para 2015 (ANEXO A). ORDEM DO DIA - 1. Restrição 59 

orçamentária em 2015 - O Sr. Presidente, após informar que foi repassado aos 60 

Conselheiros documento relativo ao orçamento da UFMG para 2015, contemplando a 61 

proposta de distribuição interna (ANEXO B), fez breve exposição do assunto, em linhas 62 

gerais. Destacou que deverá ser votado, na próxima semana, o Projeto de Lei do Congresso 63 

Nacional relativo ao orçamento da União para 2015 e esclareceu que a proposta de 64 

distribuição orçamentária da UFMG foi elaborada com base no Decreto n
o
 8.389, de 65 

07/01/2015, que determina, em caráter provisório, até a publicação da citada lei, a 66 

movimentação e o empenho de dotações orçamentárias limitados à disponibilização de 67 

parcela mensal de 1/18 (um dezoito avos) do valor previsto no Projeto de Lei 68 

Orçamentária. Observou que tal limitação resultou em expressivo contingenciamento, da 69 

ordem de 33%, do orçamento de custeio da UFMG, previsto para 2015. Passou, a seguir, a 70 

palavra ao Pró-Reitor Adjunto de Planejamento e Desenvolvimento, Professor Maurício 71 

José Laguardia Campomori, o qual, mediante projeção em tela, detalhou o referido 72 

documento. Em seguida, o Sr. Presidente propôs aos Conselheiros a apreciação da proposta 73 

de distribuição das receitas públicas relativas a Outros Custeios e Capital, restrita à 74 

alocação de recursos para custear despesas correntes da Instituição relativas a manutenção 75 

e serviços, adiando, para outra oportunidade, a análise relativa à verba destinada à 76 

investimentos (despesas de Capital), que inclui gastos com planejamento e execução de 77 

obras. Esclareceu que o assunto será preliminarmente discutido em reunião agendada para 78 

amanhã, com a participação de Diretores e membros da Comissão de Obras e Patrimônio 79 

do Conselho Universitário. Destacou que a proposta de distribuição orçamentária não 80 

reduz o montante destinado a gastos das Unidades com portaria, limpeza e segurança, 81 

esclarecendo que, na elaboração da proposta, buscou-se concentrar os cortes na 82 

Administração Central. Destacou a proposta relativa à Pró-Reitoria de Administração, 83 

citando, a título de exemplo, que está prevista a redução de verbas destinadas aos setores 84 
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responsáveis por projetos e obras, os quais vinham funcionando desde 2010 com acréscimo 85 

da ordem de R$ 30 milhões, de forma a manter uma estrutura mínima de funcionamento. A 86 

seguir, foram prestados esclarecimentos adicionais e breves considerações sobre a matéria. 87 

Após obter a anuência do Plenário, o Sr. Presidente submeteu a votação as duas 88 

alternativas de valor global a ser destinado às Unidades em 2015: a) repetir o mesmo 89 

montante estabelecido no Orçamento de 2014, qual seja, R$ 6.803.002,57; b) tomar como 90 

base do cálculo a Matriz Andifes fixada para 2015 e subtrair do valor total os R$ 10,5 91 

milhões relativos às despesas de Custeio de 2014 que ficaram a pagar, e aplicar ao 92 

resultado a mesma proporção existente em 2014 entre a Matriz das Unidades e a Matriz 93 

Andifes, qual seja, 5,94%, resultando no valor de R$ 6.970.941,37. O Plenário aprovou a 94 

segunda opção. A seguir, o Sr. Presidente, após observar que o repasse de verbas às 95 

Unidades seguirá a mesma sistemática de liberação de recursos que for adotada pelo MEC 96 

em relação à UFMG, solicitou que sejam apresentadas à Pró-Reitoria de Planejamento e 97 

Desenvolvimento eventuais demandas emergenciais. 2. Estágio Probatório da Servidora 98 

Técnico-Administrativa em Educação Creuza Maria da Silva - Foi novamente 99 

distribuído aos Conselheiros o Parecer do Relator da matéria, Professor Maurício Freire 100 

Garcia (ANEXO C), o qual não mais integra o Colegiado, por ter expirado seu mandato 101 

como Diretor da Escola de Música. Foi também distribuído o Parecer de Vista (ANEXO 102 

D) elaborado pela Servidora Técnico-Administrativa em Educação Kayla Veruska Lopes 103 

da Silva, que pediu vista do processo em 18 de novembro de 2014. O Sr. Presidente 104 

inicialmente esclareceu que, segundo a Procuradoria Federal, em resposta a consulta que 105 

lhe foi dirigida, é improcedente a alegação contida no Parecer de Vista de que, por ter sido 106 

ultrapassado o prazo legal de três anos para a aquisição da estabilidade, a servidora tornou-107 

se estável e efetiva no quadro de pessoal permanente da UFMG. Observou que a Emenda 108 

Constitucional n
o
 19, de 04/06/1998, determinou nova redação para o art. 41 da 109 

Constituição Federal, condicionando a aquisição da estabilidade pelo servidor, após três 110 

anos de efetivo exercício, à obrigatória avaliação especial de seu desempenho por 111 

comissão instituída para essa finalidade, não dispensando, portanto, a apreciação da 112 

matéria pelo Conselho de Diretores. A seguir, passou a palavra à Conselheira Kayla 113 

Veruska Lopes da Silva, que discorreu sobre seu Parecer de Vista. Em seguida, o Sr. 114 

Presidente submeteu o assunto a discussão. Houve longo debate em Plenário, tendo sido 115 

abordados, entre outros, os seguintes aspectos: a) a pertinência de o Plenário apreciar e se 116 

manifestar sobre matérias, subsidiado por pareceres o mais esclarecedores possível; b) a 117 

conveniência de exclusão do primeiro parágrafo do Mérito do Parecer de Vista 118 

(Preliminarmente, é necessário informar que a servidora se encontra lotada na Escola de 119 

Arquitetura, onde apresenta excelente desempenho e aproveitamento), tendo em vista que 120 

não houve qualquer avaliação da servidora em seu atual local de exercício. Após obter a 121 

anuência do Plenário, o Sr. Presidente submeteu a votação, por precedência, o Parecer do 122 

Relator, Professor Maurício Freire Garcia, cujo voto acompanha a conclusão emitida pela 123 

Comissão de Estágio Probatório do Hospital das Clínicas da UFMG, contrária à inclusão 124 

da Servidora Creuza Maria da Silva no quadro permanente de pessoal da UFMG. Foram 125 

apurados na votação dez votos a favor, dez contra e quinze abstenções. O Sr. Presidente, 126 
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considerando que houve empate na votação, amparado pelo disposto no §3
o
 do art. 16 do 127 

Regimento Geral da UFMG, emitiu seu voto de qualidade, favorável à inclusão da referida 128 

Servidora no quadro de pessoal efetivo da Universidade, contrário ao voto do Parecer do 129 

Relator da matéria. Posteriormente, antes de concluir a sessão, o Sr. Presidente observou 130 

que, segundo a Resolução do Conselho Universitário n
o
 17/92, de 17/12/1992, a qual 131 

estabelece normas relativas ao Estágio Probatório de Servidores Técnico-Administrativos 132 

em Educação na UFMG, somente no caso de ser a conclusão do Parecer emitido pela 133 

Comissão de Avaliação de Estágio Probatório desfavorável à inclusão do avaliado no 134 

quadro de pessoal permanente da Instituição, cabe ao Conselho de Diretores apreciar o 135 

processo de avaliação e manifestar-se sobre a matéria, competindo ao Reitor a decisão 136 

final. Em seguida, declarou que, diante da dificuldade do Plenário em se posicionar sobre o 137 

assunto, como Reitor, emitirá decisão contrária à aprovação da avaliada no Estágio 138 

Probatório, ressaltando que o processo será encaminhado ao Conselho Universitário, cujos 139 

membros deverão deliberar sobre a matéria subsidiados por novos pareceres de defesa de 140 

ambas as partes. 3. Estágio Probatório da Servidora Técnico-Administrativa em 141 

Educação Augusta Cristina de Souza - Foi distribuído aos Conselheiros o Parecer da 142 

Relatora da matéria, Professora Eliane Marina Palhares Guimarães (ANEXO E). A 143 

Conselheira Neide da Silva Dantas Mendes solicitou vistas da documentação. PALAVRA 144 

LIVRE - O Professor Tarcísio Mauro Vago comentou que a UFMG receberá cerca de 145 

quatro mil novos estudantes, que ingressam no primeiro período letivo de 2015, os quais 146 

serão acolhidos, com em toda a sua diversidade, a partir de 2 de março, mediante as 147 

atividades de recepção aos calouros, cuja programação, que, pelo segundo ano 148 

consecutivo, adota a temática dos Direitos Humanos. Formulou agradecimentos à Direção 149 

da Escola de Música, por viabilizar duas apresentações do Coral Ars Nova no evento. 150 

Agradeceu ainda à Direção da Escola de Belas-Artes o esforço empreendido, com vistas a 151 

ampliar a programação do evento, ofertando outras atividades, as quais serão 152 

implementadas ao longo do ano. A seguir, ressaltando que a Pró-Reitoria de Assistência 153 

Estudantil está em permanente diálogo com as Unidades, objetivando garantir na UFMG o 154 

cumprimento rigoroso da Resolução do Conselho Universitário n
o
 06/2014, de 27/05/2014, 155 

que dispõe sobre a proibição de trotes estudantis, solicitou a especial atenção dos Diretores 156 

e Diretoras de Unidades nesse sentido. O Professor Fernando de Barros Filgueiras cogitou 157 

a possibilidade de, oportunamente, serem revisados os procedimentos relativos à avaliação 158 

de desempenho para fim de Estágio Probatório dos Servidores Técnico-Administrativos em 159 

Educação, com a finalidade de aprimorá-los. A Professora Maria José Cabral Grillo, após 160 

considerar positivo o processo de avaliação de desempenho do corpo técnico-161 

administrativo em educação, ressaltando a importância dessa avaliação na gestão de 162 

pessoas, colocou a Pró-Reitoria de Recursos Humanos à disposição, para contribuir no que 163 

for necessário. A Professora Maria Márcia Magela Machado e o Professor Frederico de 164 

Paula Tofani consideraram ser um avanço o citado processo avaliativo, que permitiu a 165 

realização de reuniões de trabalho, com discussões sobre pontos positivos e negativos, para 166 

a elaboração conjunta de um plano de trabalho da equipe e a construção de um 167 

compromisso comum a todos. O Conselheiro Romerito Costa Nascimento externou sua 168 
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alegria com a implantação, na UFMG, do Núcleo de Acessibilidade e Inclusão-NAI, sob a 169 

Coordenação da Professora Adriana Maria Valadão Novaes Van Petten, cujo setor passou 170 

a integrar. Agradeceu a sensibilidade do atual Reitorado quanto à necessidade de criação 171 

do NAI, cujas atribuições são propor, organizar e coordenar ações que visem a assegurar as 172 

condições de acessibilidade necessárias ao ingresso, à permanência, participação e 173 

autonomia de pessoas com deficiência, no âmbito da UFMG. Após ressaltar a importância 174 

do Setor, colocou-o à disposição para colaborar, no que for necessário, para a construção 175 

de uma Universidade cada vez mais inclusiva. A Vice-Reitora, Professora Sandra Regina 176 

Goulart Almeida, comentou que o NAI foi estabelecido em dezembro de 2014, a partir de 177 

proposta formulada pela Comissão Especial criada com o objetivo de avaliar a situação dos 178 

comitês de inclusão existentes nas várias áreas da Universidade e discutir uma política 179 

institucional sobre o tema. Comentou ainda que a Professora Adriana Maria Valadão 180 

Novaes Van Petten, indicada para liderar o processo de implantação do NAI, enviou a 181 

todos os Diretores o Ofício Circular n
o
 001/2015, de 13/02/2015, informando sobre a 182 

criação do Núcleo e convidando a comunidade acadêmica a contribuir com ideias e 183 

sugestões. A seguir, não havendo outras manifestações, o Sr. Presidente agradeceu a 184 

presença de todos e encerrou a sessão, da qual eu, Consuelo Dourado Dupin, Secretária ad 185 

hoc do Conselho de Diretores, lavrei a presente ata, que assino. 186 
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CONTINUAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE 

DIRETORES, REALIZADA EM 24 DE FEVEREIRO DE 2015 (N
o
 154) 
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